

**La Razón**  
DE MÉXICO

# Sin T-MEC avance de 0.2% en 2020 y debilidad hasta 2021

**PUNTO Y APARTE**

Por **Ángeles Aguilar**

8 diciembre, 2019 12:06 am

Año de tinieblas... A sólo tres semanas de que concluya el 2019, es claro que en materia económica, éste fue un año que se antoja para el olvido.

Desde el punto de vista internacional, la guerra comercial y los constantes embates del presidente de EU, Donald Trump, contra el resto de las economías elevaron la volatilidad y mantuvieron las divisas en un constante vaivén.

Asimismo, al interior del país, una serie de políticas poco ortodoxas paralizaron la inversión y llevaron a calificadoras como **Fitch, a cargo de Carlos Fiorillo**, a reducir la nota crediticia del país; y a **S&P, de María Consuelo Pérez Cavallazzi**, y a **Moody's, de Alberto Jones Tamayo**, a ajustar su perspectiva a negativa; una amenaza a la calificación que sigue vigente y que dependerá en buena medida del desempeño de Pemex...

**Se dibujan nubarrones...** En términos generales, la actividad no ha visto la suya. En el tercer trimestre, sectores nodales, como la construcción y la minería, sufrieron contracciones anuales de 6.6 y 4.2 por ciento, respectivamente; mientras que el consumo apenas avanzó a razón de 0.98 por ciento.

En ese contexto, el PIB simplemente no cuenta con la suficiente pólvora para crecer. En los últimos tres trimestres, el avance fue nulo y para el cierre del año se proyecta que en el mejor de los escenarios, el país alcanzará un alza de 0.04 por ciento; es decir, economía congelada.

De igual manera, una serie de riesgos empañan ya las perspectivas de avance para 2020. Gabriela Siller, economista en jefe de Banco Base, apunta que en los próximos meses podría mantenerse la debilidad en la demanda agregada y en el consumo, el cual podría avanzar 1.5 por ciento.

Además, persistirá la anemia en la inversión, máxime los efectos de la falta de seguridad pública que encarece la operación de las empresas y la amenaza de una incierta Reforma Fiscal que podría retrasar las decisiones para la apertura de nuevas plantas y oficinas...

**Vientos del norte...** Sin embargo, el principal peligro proviene desde EU, dadas las minúsculas probabilidades de que se ratifique el elusivo T-MEC. En ese país ya se maneja como fecha límite el 20 de diciembre. Sin embargo, el mismo parece atrapado en el juego político, por lo que existen acotadas esperanzas.

En ese entorno, cualquier amenaza comercial durante la campaña electoral de Donald Trumpo podría hacer tambalear nuestra delicada economía. Se proyecta que de no alcanzar un pacto durante 2020, nuestro país apenas crecerá 0.2 por ciento.

Aunque incluso con el T-MEC el avance rondará 0.7 por ciento.

Por si fuera poco, hacia 2021 no se disiparán los riesgos actuales, por lo que ya se anticipa que el avance del PIB en ese año será de apenas 1.7 por ciento. Así que se dibujan tres años de fragilidad...